

Les Oies



Vous avez dit **Anser Anser** ?

L'origine de leur domestication remonte au moins à l'**Egypte ancienne, vers le 3^e millénaire av. J.-C.** En effet c'est dans une tombe de la Ve dynastie que l'on retrouve une pièce ornementale représentant un troupeau d'oies accompagnées de serviteurs préparant des boulettes dont les oies viennent se nourrir. On peut donc en déduire qu'il s'agit là de l'engraissement des oies. D'autres représentations montrent des oies servies à table, prouvant que les Egyptiens en mangeaient. Leur utilisation comme animal gardien date aussi de l'Egypte ancienne.



Chez les Egyptiens, l'oie était un animal sacré car elle est l'âme de Pharaon. Elle est l'intermédiaire entre notre monde et le monde de la vie éternelle. Chez les Romains, Pline l'Ancien évoque le gavage des oies à l'aide de figues séchées. Le foie gras prit naturellement le nom latin de jecur ficatum, «foie aux figues», synonyme de produit raffiné. D'après Jules César, cet oiseau était tenu pour sacré en Britannia (G-B), où on ne le mangeait pas. Chez les Grecs cet animal avait la réputation d'enrichir ses propriétaires.

L'histoire raconte l'épisode des oies sacrées d'un temple de Junon qui sauvèrent Rome par leurs cris vers -390, lorsque les Gaulois attaquèrent le Capitole (une des 7 collines de Rome) la nuit.

L'oie est un des esprits totems de la roue de la vie des Amérindiens. En Chine, l'oie est considérée comme un principe yang qui illumine la nature. Les Tchéous en font le symbole de leur mariage puisque le mari doit offrir une oie lors du scellement du contrat de fiançailles. La patte d'oie est un symbole magique du Moyen Âge. Les lépreux ont pu être contraints de porter une patte d'oie jaune, alors symbole d'impureté.



Les oies forment un groupe d'oiseaux appartenant à la famille des anatidés parmi laquelle on trouve aussi les cygnes et les canards. Les espèces d'oies *Anser Anser* et *Anser cygnoides*, dont sont principalement issues les oies domestiques, ont été domestiquées indépendamment l'une de l'autre.

L'**oie cendrée**, oiseau migrateur du nord de l'Europe serait l'ancêtre de tous les oiseaux palmipèdes domestiques.



L'**oie de Guinée**, cette jolie oie brune à bosse est très mal nommée puisqu'elle provient non pas de Guinée en Afrique mais bien d'Asie. Elle descend de l'oie cygnoïde au nord de la Mongolie. Elle a été introduite dans les élevages européens au 18^e siècle. L'oie de Guinée est incapable de voler, comme la poule. Ses œufs pèsent 120g. Elle a une taille moyenne et pèse entre 5 et 7 kg.

L'**oie de Toulouse** : Cette race d'oie grise est originaire de la région de Toulouse comme son nom l'indique mais c'est en Angleterre qu'elle a été sélectionnée. C'est une très grosse oie dont les adultes pèsent entre 7 et 10 kg et les œufs

160g. C'est l'oie française la plus connue à l'étranger, c'est aussi celle qui est la plus souvent employée pour obtenir du foie gras.



L'**oie blanche** : "classiques" de races inconnues. Il faut savoir qu'il existe de nombreuses races d'oies blanches domestiques et qu'il est difficile de les reconnaître.

Régime alimentaire : Et oui, ces grands oiseaux sont exclusivement végétariens et ils raffolent des jeunes pousses d'herbe bien tendre. Le système digestif des oies est comparable à celui des autres oiseaux, cependant elles disposent d'un gésier puissant, pouvant atteindre des pressions près de deux fois supérieures à celles du canard domestique et plus de deux fois celles de la poule domestique. Le cæcum, où a lieu la dégradation microbienne des fibres, est aussi extrêmement développé.

L'oie ne digère que 15 à 30 % des fibres qu'elle ingère.

Les oies peuvent être nourries avec des herbes récoltées, des grains et des épluchures de légumes. Elles peuvent également être amenées pour pâturer. Certains éleveurs les mènent sur des parcelles agricoles fraîchement récoltées comme des parcelles de céréales ou de légumes (carottes, choux, salades) où elles peuvent glaner à manger.

Reproduction : Quand elles ont un an, les oies sont en âge de se reproduire et les accouplements ont lieu. Le mâle, appelé le jars, est polygame et il peut avoir 3 à 5 femelles. Ce harem s'appelle un « jeu ». Tôt au printemps, les oies vont commencer à pondre un œuf tout les deux jours pendant plus ou moins deux mois. L'incubation dure de 28 à 30 jours pendant lequel le jars va surveiller le nid et les femelles. Gare à qui aurait de mauvaises intentions ! Les petits sont appelés les « oisons » et suivent leur mère dès le premier jour.

Production : L'oie est élevée pour ses œufs, sa viande, son duvet, ses plumes,... mais aussi pour son foie. Les oies peuvent être gavées dans des élevage spécialisés, ç.à.d. qu'on les force avec un tuyau (l'embuc) à avaler des kilos de nourriture jusqu'à provoquer le gonflement du foie et une stéatose hépatique (pseudo-maladie). Et bien, bravo ! Et le bien-être animal dans tout ça ??

Comportement : Les oies disposent d'une bonne mémoire, ce qui les rend efficaces pour le gardiennage. Elles sont très sociables et possèdent un instinct grégaire développé. Contrairement aux espèces ancestrales sauvages qui sont monogames, les jars prennent plus volontiers de 4 à 6 femelles. Les oies sont en général peu agressives envers des autres spécimens et les autres animaux. Leur bonne mémoire et leur instinct sont utilisés pour leur apprendre où se trouvent leurs pâturages, même éloignés.